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Quand j’étais petit, je voulais devenir pompier. Vous me direz peut-être que ce n’était qu’un rêve
d’enfant. Mais moi, je pense que c’était déjà plus que ça.

Ce n’est pas seulement l’idée de sauver des gens qui m’attirait, mais plutôt celle d’aider les autres,
de faire quelque chose d’utile pour que l’on vive mieux ensemble. Avec du recul, je crois que c’était
là l’un de mes premiers gestes de jeune citoyen.

Être jeune citoyen, c’est quoi au juste ?

Ici, à Caluire-et-Cuire, un nom résonne encore dans les rues et les mémoires : Jean Moulin. 
Résistant, il a donné sa vie pour défendre des valeurs essentielles : la liberté, la justice, 
l’engagement.
Aujourd’hui, nous, jeunes, n’avons plus à résister dans la clandestinité, mais nous pouvons nous 
engager à notre manière. Et ça commence dès maintenant.

Au collège, en enseignement morale et civique, on nous dit que la citoyenneté est un statut 
juridique, mais aussi un sentiment d’appartenance à une communauté, avec des droits, des 
devoirs et des pratiques.

Pourtant… Il n’est pas écrit "citoyen" sur ma carte d’identité. Et on ne m’appelle pas "citoyen 
Augustin" comme pendant la Révolution française.
Alors, être citoyen, est-ce seulement un titre ? 

Une étiquette sérieuse à accrocher comme un pin’s sur nos vêtements ?

Non. Pour moi, être citoyen, c’est être acteur. Et surtout, être engagé.

J’exerce mes droits, comme aujourd’hui, en vous parlant. J’ai le droit à la liberté d’expression. Et 
vous, dans quelques instants, vous exercerez le vôtre : le droit d’opinion, en m’évaluant.

Mais les droits ne vont pas sans devoirs. 

Mon devoir de jeune citoyen, c’est de respecter les autres, d’être solidaire, d’agir.

En tant qu’éco-délégué, j’ai lancé des actions de lutte contre le gaspillage alimentaire, j’ai 
organisé des collectes pour des associations locales, j’ai sensibilisé mes camarades à 
l’importance de la solidarité. Parfois, il suffit d’un mot, d’un geste, d’un don. 

Chaque action compte.

Être jeune citoyen, c’est aussi donner la parole aux autres.
C’est ce que je fais en tant que journaliste pour l’éco-journal et la web radio du collège.
J’interviewe, j’informe, je transmets des idées.
Parce que la démocratie, c’est aussi faire entendre toutes les voix.

Par les associations, par mes engagements, j’essaie de construire, petit à petit, un monde 
plus juste, plus uni.

Et c’est ça, au fond, être jeune citoyen :
c’est comprendre qu’on fait partie d’une société,
c’est choisir de ne pas rester spectateur,
c’est vouloir changer les choses, même à notre échelle.

C’est prendre soin des autres, de notre planète, de nos différences.

Je pense qu'il n’y a qu’une seule race sur cette Terre : l’humanité. 

Qu’une seule importance : la citoyenneté.

Je suis Augustin. Je suis jeune. Et je suis citoyen.


